El Sol de Toluca

PROTESTAN CONTRA LA INSEGURIDAD Y LA VIOLENCIA

Toluca se suma a la Marcha del Sombrero

XIMENA GARCÍA

Familias, personal médico, productores y ciudadanía piden revocación de mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum

a Marcha del Sombrero atravesó este sábado las calles del centro de Toluca entre mantas, sombreros blancos levantados bajo el sol y rostros cubiertos por fotografías de decenas de personas desaparecidas.

Era una movilización nacional, aunque en la capital mexiquense adquirió una fuerza particular al reunir a quienes cargan la violencia en la vida diaria.

Profesionales de la salud, pacientes oncológicos, activistas, productores del campo, familias completas y colectivos de búsqueda caminaron desde la glorieta del Águila para exigir la revocación de mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum.

El asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, estuvo presente en pancartas escritas a mano y en consignas que se repetían con un ritmo que marcaba el paso del contingente.

Para muchos fue el quiebre que los llevó nuevamente a las calles. Para otros, solo confirmó que la violencia atraviesa ciudades, oficios y edades.

Familias enteras avanzaron sumadas a las consignas, algunas con fichas de búsqueda en las manos. El ruido del tránsito cedió ante la fuerza colectiva mientras el contingente se preparaba para tomar Villada rumbo a Palacio de Gobierno.



El contingente llegó a Palacio de Gobierno, donde se concentraron otros grupos

Mexiquenses avanzaron por calles de Toluca para llegar a Palacio de Gobierno y expresar su descontento hacia mandatarios

De acuerdo con asistentes, la convocatoria inició entre jóvenes que usaron Discord para coordinar una protesta nacional contra la inseguridad. Preveían reunirse en la Alameda Central, aunque ese bloque nunca llegó.

Entre los manifestantes apareció Ma-

ría del Carmen con una cartulina que preguntaba qué cosecha un país que siembra cuerpos. La sombra de su sombrero marcaba el gesto firme con el que sostenía la hoia en lo alto.

Frente a ella, su familia desplegaba la manta con el nombre de su hijo, Iván Pastrana Ayala, desaparecido en Coatepec, Veracruz, en 2021.

La madre avanzó despacio, acomodando la lona para que se viera con claridad el rostro de su hijo.

El contingente avanzaba y entre él ca-

minaba un grupo de médicas con bata blanca y sombrero. Comentaron que están cansadas de trabajar sin insumos, sin medicamentos y con hospitales saturados.

Señalaron que, además de la inseguridad, también enfrentan un deterioro constante en sus centros de trabajo. Uno de ellas lo sintetizó mientras caminaba entre pancartas que pedían justicia.

"Es un todo. No solo es la violencia. Falta de quimioterapias, carencia de insumos, personal mal pagado, citas que se posponen una y otra vez. Por eso estamos aquí", comentó Obed, quien trabaja con menores con discapacidad.

Detrás marcharon productores del campo con pancartas que denunciaban cobros de piso, extorsiones y el abandono de programas que, aseguran, sostenían a comunidades completas.

Llevaban sombreros manchados por el trabajo diario y carteles donde reclamaban que se desarmó a la población mientras los grupos de la delincuencia conservan su capacidad de fuego.

De acuerdo con estimaciones de la Secretaría de Seguridad, se sumaron más de 800 personas a la Marcha del Sombrero.

A la altura del Cosmovitral, los sombreros formaron una sola línea blanca mientras las consignas ganaban fuerza.

Las pancartas pedían defensa de la República, apoyo al campo, justicia para víctimas y cambios en la conducción del país.

La marcha llegó a Palacio de Gobierno cerca del mediodía, donde ya esperaban contingentes provenientes de Metepec, Zinacantepec, Lerma, Capulhuac y Almolova de Juárez.

Algunas madres permanecieron unos minutos más, sostuvieron fotografías y repitieron los nombres que buscan.

Frente a la sede del ejecutivo mexiquense, un conjunto de personas con sombreros blancos levantados al mismo tiempo pidió la renuncia de la gobernadora Delfina Gómez y del alcalde de Toluca, Ricardo Moreno, además de funcionarios emanados de Morena.

Para los que se sumaron a la *Marcha* del Sombrero, esta es el inicio de una serie de acciones que continuarán mientras la violencia marque su vida diaria.